
建建设设公公共共健健身身设设施施，，发发展展社社会会体体育育指指导导员员

让让让市市市民民民可可可以以以在在在家家家门门门口口口
“““伸伸伸展展展拳拳拳脚脚脚”””

今年8月8
日 是 第 四 个
“ 全 民 健 身
日”。随着健
康生活理念逐
渐深入人心，
运动健身已成
为越来越多市
民 的 现 实 需
求。目前，潍
坊市正重点建
设公共健身设
施，发展社会
体育指导员为
市民提供健身
指导。虽然仍
存在体育场馆
不 健 全 等 问
题，但越来越
多的老百姓已
经可以在自家
门口“伸展拳
脚”。

文/本报记者 孙翔 片/本报记者 孙国祥

投入1167万打造健身设施
潍坊市国民体质监测中心于2012年1月

至6月为潍坊市1600多名市民进行了体质监
测。数据分析表明，健康管理越来越重
要，科学健身需要更多的人关注。此次共
有1120人进行体质监测，满分100分，80分
以下为亚健康，以上为正常。其中亚健康
395人，健康725人。亚健康比例达到35%。
监测还发现，机关事业单位人员由于长时
间坐在电脑前工作，亚健康比例甚至超过
42%。

国民体质监测中心主任张夕玉表示，
应对亚健康除了要均衡膳食外，更要树立
科学健身的理念，参加体育锻炼。

即便没有这些监测数据，越来越多的

市民也已经开始重视自身的健康状况，健
身需求已经成为市民温饱之后第一需求。
目前潍坊市体育人口达到300多万人，健身
人群小到在武馆习武的三岁孩童，大到九
十多岁白发苍苍的“太极宗师”。

针对市民的需求，潍坊市也开始大力
实施全民健身工程。市体育局副局长张启宾
表示，根据去年下发的《潍坊市全民健身实
施计划(2011—2015年)》，到“十二五”末的目
标是建成符合市情、特色鲜明、覆盖城乡、健
全完善的全民健身公共服务体系。建成市、
县(市区)、乡(街道)三级全民健身中心，积极
构建“中心城区10分钟健身圈”和“县市城区
15分钟健身圈”，全市人均体育场地面积达

到2 . 1平方米以上，城乡社区体育设施覆盖
率达到100%，行政村体育设施覆盖率达到
90%以上。

为此，潍坊市去年投入1167万元用于
公共健身设施建设。目前已在中心城区建
成公共健身设施60多处。从2009年开始，逐
渐建设和改造了一批体育场馆，包括奥体
公园体育场、潍坊学院体育馆、寿光全民
健身活动中心、诸城全民健身活动中心、
青州体育场等。

张启宾表示，目前市民对于公共健身
设施的利用率很高，体育局专门聘请了10

名器材巡视维护员负责这项体育设施的维
护，光维护费用每年就达到20万元。

吴春明在一家房地产企业上班，每天
早上5点起床沿着东风街跑上几千米是他坚
持了6年的习惯。人到中年之后，天天坐办
公室的他感觉体力越来越差，由此才萌生
了跑步的念头。

像吴春明一样，早上5点左右参加健身
锻炼的市民已经遍布潍坊的大街小巷。有
的人坚持每天长跑，有的人选择太极拳、
健身操。无论清晨还是晚上，各种健身活
动已经成为潍坊的一道城市风景。但是不
少市民发现，自己萌生健身念头之后，往
往感觉有些茫然，不知道该学哪样运动，

健身的科学性也很难保证。
随着加入健身队伍的市民越来越多，

自发无偿为市民提供科学健身指导的社会
体育指导员也不断涌现。2010年，潍坊市
在潍坊学院建成国家一级社会体育指导员
培训基地，对体育指导员进行系统培训。
目前全市已经有国家级社会指导员18人，
一级300人，二级1800人，三级8000人。总
数较去年增加1500多人。

这些体育指导员在遍布各个社区和单
位的2000多个健身站点，对市民的健身活
动进行指导和组织。随着潍坊社会体育指

导员的不断增多，市民在健身中将能获得
更多专业人士的指导，更加科学合理的健
身。

去年11月份，在奥体中心 ,2011年潍坊
市国家一级社会体育指导员培训开班仪式
举行,随后由潍坊学院两位体育学院讲师对
120名学员进行专业健身知识培训。据了解,

潍坊学院于2010年经省体育局批准 ,成为山
东省社会体育指导员培训基地之一。而在
此前,潍坊国家二级社会体育指导员需要到
济南接受培训,才能晋升为国家一级。

今年，潍坊市体育局和市教育局联合下
发了《关于学校体育设施向社会开放的意
见》，以满足市民参加体育健身锻炼的需
求。希望通过5年的努力，使全市学校体育
场馆开放工作达到以下目标：全市具备开
放条件的学校体育场馆向公众开放率总体
达到70%以上。

但市体育局副局长张启宾坦言，学校体
育设施向社会开放仍存在很多困难。在校园

安全方面，开放体育设施之后，市民到学校
参加体育锻炼与学校正常教学之间的影响
难以避免，而过多的外来人员进入校园，也
会影响整个校园的安全状况。自从近年国内
出现几起校园暴力案件后，学校均加强了校
园的封闭式管理，这与体育设施的开放之间
难以协调。

另外，学校体育设施对外开放后，场地
的维护就成为新的问题。虽然学校体育设施
的开放困难重重，但相关部门还是在做最大
的努力。体育局希望可以在有条件的学校实
行教学区与运动区的隔离，在对外开放后，

健身的市民只能进入指定的运动区。在不开
放时，也能保证学校正常的体育教学。

张启宾表示，目前市区建成的60多处健
身设施仍远远不能满足市民的健身需求。在
老体育场拆除之后，潍坊还缺乏一个涵盖较
多主流体育项目的全民健身活动中心。这个
中心要涵盖可以举办各种赛事的运动场馆，
包括篮球、排球、羽毛球、游泳等。

在健身场馆的缺乏面前，很多社会资源
也在贡献力量。众多新建小区都将由开发商
负责建设一定面积的健身区，而一些健身俱
乐部也会在特定的日期向公众免费开放。

更多市民获健身指导

健身场馆仍不能满足需求
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今日潍坊
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